

Boletín

CLAMARED

12° edición - 2024



**1° ENCUENTRO DE OBRAS
SOCIOEDUCATIVAS MARIANISTAS**

1º ENCUENTRO DE OBRAS SOCIOEDUCATIVAS MARIANISTAS DE CLAMAR

Sabemos bien que la Familia Marianista existe para EVANGELIZAR. Y que nuestro medio privilegiado para ello es la EDUCACIÓN. Educamos de múltiples maneras. Sólo con nuestra presencia, con nuestro modo de vincularnos, con nuestros gestos más pequeños estamos educando, transmitiendo valores, señalando caminos, ofreciendo motivos para vivir de una manera más consciente, libre y solidaria.

Las obras marianistas de Educación Formal, me refiero especialmente a nuestros colegios de A.L., desde hace varios años van tejiendo una RED EDUCATIVA que nos estimula, enriquece, ayuda, y nos plantea nuevos desafíos. Me refiero a CLAMARED.

Pero, además, desde hace muchos años, se vienen desarrollando en toda América Latina, una serie de propuestas educativas, por fuera del marco formal, académico. A todos estos emprendimientos hoy los llamamos "OBRAS SOCIOEDUCATIVAS MARIANISTAS". Ellas fueron surgiendo gracias a la sensibilidad de muchos religiosos y laicos que, conscientes de la riqueza de nuestro carisma educativo, se vieron llamados a ofrecérselo a una inmensa cantidad de personas que quedan fuera o se han caído de la educación formal.

Así fueron surgiendo en toda América Latina una muy grande y maravillosa cantidad de obras educativas orientadas fundamentalmente a los más vulnerados, a los que quedaron al borde del camino, a los que, por una u otra razón, económica en la inmensa mayoría de

los casos, se vieron privados del derecho fundamental a la educación.

Hace un tiempo atrás algunos vieron la conveniencia de darle un poco más de organicidad a todo este trabajo. Nos fuimos preguntando cómo podríamos darle un cariz más marianista, impregnando estos emprendimientos con nuestro carisma, pedagogía y espiritualidad. Cómo hacer más efectiva y provechosa su labor. Cómo hacer para que sean obras cada vez más evangelizadoras, integrándolas en la misión de la Familia Marianista en América Latina.

Cómo mejorar su sustentabilidad, cómo tejer lazos entre nosotros para compartir y enriquecer las experiencias propias.

Unas cuarenta y cinco personas de siete países, porque tuvimos dos participantes de México y de España, participamos en la reunión. Fueron días de un hermoso, sincero y profundo intercambio. No faltó la oración, la música y el baile, la reflexión y el intercambio sereno en los grupos, y las exposiciones ricas e inspiradas. En un ambiente de muchísimo respeto, alegría y hermandad.

¡GRACIAS A TODOS LOS QUE LO HICIERON POSIBLE! Los participantes quedamos comprometidos a compartir las conclusiones y la mística que respiramos esos días. El manifiesto/documento final del Encuentro, que se comparte en este boletín, es una fiel expresión de lo vivido.

Luis A. Casalá sm

Presidente CLAMARED



DECLARACIÓN DE LAS OBRAS SOCIOEDUCATIVAS MARIANISTAS DE AMÉRICA LATINA



Transcurridos los días del I Encuentro de las Obras Socioeducativas Marianistas de América Latina declaramos que:

Anunciamos el Reino acompañando a personas y comunidades en situación de vulnerabilidad, pobreza, abandono y exclusión.

Aspiramos a generar experiencias significativas de aprendizajes en todas y cada una de las personas. Para lograrlo debemos adaptarnos dentro de un proceso continuo de discernimiento y mejora.

Deseamos caminar como Familia Marianista en nuestra región para que nuestras obras sean sostenibles y tengan un amplio impacto transformador, en cada persona que forma parte de ella y en cada comunidad donde están insertas; aportando nuestros talentos y posibilidades para procurar un mundo justo, fraterno y en sintonía con la Casa Común.

Invitamos a que nuestras obras sean espacios de fe, donde se viva el Evangelio. Donde María sea fuente de inspiración; la comunidad, un lugar de encuentro, acogida y contención; la misión, nuestra razón de ser.

Hablamos el lenguaje del amor, para devolver la confianza, empoderar, aproximar y así acortar distancias; integrar, crear comunidad y asegurar la inclusión en la sociedad.

Atentos a los signos de los tiempos, participamos de una misma misión marianista. Las Obras Socioeducativas (OSEM) junto con las Obras Formales de Educación (OFEM), tenemos el desafío de ser testimonios de caridad maternal, de trabajar juntos por un mismo objetivo: el Reino para todos y en especial con los predilectos de Dios.

Con renovada esperanza, inspirados en nuestros Fundadores, invocamos la protección de Dios para continuar siendo humildes constructores de su Reino, asociados a María en su misión de dar a Cristo al mundo.

En Buenos Aires (Argentina), 5 de septiembre de 2024

CAMINOS PARA CONSTRUIR EL REINO

Desde el comienzo de la región marianista de América Latina, el Consejo Regional le planteó a CLAMARED el deseo de incorporar las iniciativas marianistas en educación no formal a la dinámica de nuestra Familia. El propósito es doble: por un lado, hacer visible y poner en valor, para toda la Familia Marianista, a estas obras educativas; por el otro, aprovechar su riqueza y ampliar nuestra perspectiva misionera y humanizadora. Como es costumbre en CLAMARED se pensó en un equipo multinacional para concretar este deseo y así se conformó el Equipo de Contenidos que comenzó a trabajar en 2022.

La primera decisión fue encontrar una denominación positiva, en lugar del “no formal” tradicional. Así surgió el término OBRAS SOCIOEDUCATIVAS MARIANISTAS (OSEM). Un punto muy importante fue precisar el alcance de estas obras. Para ello nos inspiramos en el texto que el entonces Asistente General de Educación, José María Alvira sm, escribió en 2011. Estas obras:

- Son respuesta a necesidades que requieren un tipo de educación distinta a la escolar
- No son asistenciales, sino que constituyen una actividad educativa organizada. Sus acciones son sistemáticas y con objetivos educativos: lograr aprendizajes, a través de conocimientos, habilidades, actitudes, modos de discernir la realidad.
- Quieren brindar una respuesta a la exclusión, al fracaso y a las heridas sufridas por tantas personas.
- Quieren transmitir valores basados en el Evangelio.

Abocados en 2023 al Encuentro de Directivos Escolares de Lima, con el nuevo año llegó la oportunidad de realizar el Encuentro de OSEM en Buenos Aires (2 al 5 de septiembre de 2024). El Encuentro tuvo los siguientes objetivos:

- Procurar integrar estas obras con las obras marianistas de educación formal, para favorecer el “ensanchamiento” de nuestra Red y el enriquecimiento mutuo.
- Favorecer que las obras socioeducativas aumenten su carácter marianista, tengan claramente un “sello marianista”. Vincular nuestros documentos educativos fundamentales con la vida de estas obras, para iluminarlas y dotarlas de sentido



propio. Pensar en un perfil de egreso, consonante con nuestro estilo educativo.

- Reflexionar y visualizar la sostenibilidad y continuidad de estas obras.

Unas cuarenta y cinco personas de cinco países, elegidos por cada sector, más la presencia de dos invitados de México y de España, pudieron conocerse y conversar sobre este tipo de obras, a lo largo de cuatro intensas jornadas. El primer día se abordó el carácter educativo de las OSEM y lo que significan como tales. El segundo día lo dedicamos a reflexionar sobre su carácter marianista, vinculándolas a la espiritualidad y a la pedagogía propias de nuestra forma de vivir el Evangelio y de ser Iglesia. El tercer día fue el momento de ver a las OSEM dentro de la misión evangelizadora de toda la Familia Marianista de América Latina y tuvimos la ocasión de disfrutar con la enseñanza in situ de la señora Lorenza y la iniciativa Construyendo Sueños, en Villa Soldati, además de compartir con la comunidad la eucaristía en la capillita de Nuestra Señora de Luján. Finalmente, en el cuarto día nos dedicamos a mirar hacia el futuro y por ello se elaboró la Declaración que difundimos en este Boletín para toda CLAMARED.

Fueron bellos días de encuentro, celebración, diálogo, emoción, reflexión y renovación para las obras y para su relación con las escuelas y colegios marianistas. ¡Gracias a todos los participantes y a todos los que lo hicieron posible!

Gustavo Magdalena

Secretario Ejecutivo CLAMARED

TESTIMONIO:



Durante los primeros días de septiembre tuvimos la oportunidad de participar del I Encuentro de Obras Socioeducativas Marianistas de la Región de América Latina organizado por CLAMARED, un experiencia única e inolvidable que unió a 5 países de Latinoamérica con jornadas muy intensas de dialogo, reflexiones y vivencias donde pudimos conocer distintas obras en cada una de las regiones y tomar contacto con la dimensión y el impacto que tienen las obras socioeducativas.

En el encuentro participamos 45 personas que acompañamos distintos Obras Marianistas donde descubrimos que nos unía una mirada evangelizadora llena amor de familia puesta el que más necesita y en el más vulnerable. Pudimos descubrir también que ese amor por el otro nos hacía más fuertes para poder acompañar y afrontar distintas situaciones que hoy nos toca vivir en la sociedad, tal como el desafío de la integración y sustentabilidad de las obras.

El encuentro marca sin duda un camino que recorreremos en sinergia, hermanados como una gran familia que acompaña y sostiene, brindando la calidez del abrazo y el amor de María.

Bernardo Carbajal

Paola Alfaro

EQUIPO DE CONTENIDOS:



Hace unos años se comenzó a soñar, planificar y organizar el Encuentro de Obras Socioeducativas marianistas de América Latina. Son muchos y variados los proyectos que se vivencian en contextos y realidades diferentes. Esto llevó a un profundo discernimiento de todas ellas, teniendo presente que el encuentro sería más allá de las fronteras de un determinado país, hubo que acordar y definir cuáles convocar ya que no siempre es clara la distinción entre obras socioeducativas y obras específicamente solidarias. Durante el proceso y luego del encuentro, se concluyó en la necesidad de continuar mirando la inclusión de otros proyectos educativos, con sentido de red y marianistas. Este, fue un primer paso importante como región.

Marisa Bursztyn

José Groesman

PROYECTOS SOCIOEDUCATIVOS MARIANISTAS:

PANIFICACIÓN SOLIDARIA



ATO SUR - PARROQUIA CRISTO RESUCITADO



AMAS - ASOCIACIÓN MARIANISTA DE ACCIÓN SOCIAL



CASA ESTUDIO CHAMINADE



FRUTOS DE NUEVA COSECHA - PARROQUIA CRISTO RESUCITADO



HOGAR ELVIRA HERRERA



HORNOS COOPERATIVOS, COMPARTIR EL PAN



CORAZÓN Y TIZA - JUNIN



BECAS FÁTIMA Y APOYO ESCOLAR



RESIDENCIA UNIVERSITARIA MARÍA MADRE DE LA JUVENTUD



PROYECTOS DE PROMOCIÓN HUMANA - 9 DE JULIO



ORGANIZACIÓN SOCIAL POR LA FAMILIA - PUENTE ALTO



TALLER DE NAZARET



ACOMPAÑANDO TU OPORTUNIDAD



FUNDACIÓN CHAMINADE - COLOMBIA



CHAMI RADIO, SEÑAL DE LIBERTAD



CENTRO HNO. THOMAS HELM



PROYECTO CANA - BRASIL



CENTRO DE FORMACIÓN PASTORAL RURAL "MARÍA MADRE DEL BUEN CONSEJO"

